


•О букве ё

•На каждую сотню знаков текста в среднем приходится 1 буква 
ё. 

•Букву ё изобрел писатель Карамзин в XVIII веке
•А фамилия французского актёра будет Депардьё, а не 
Депардье.  

•И правильно произносить фамилию русского поэта нужно Фёт, 
а не Фет.

•Есть в нашем языке слова с двумя буквами Ё: «трёхзвёздный», 
«четырёхведёрный».

•В русском языке есть несколько традиционных имен, в 
которых присутствует буква Ё:

•      Артём, Пармён, Пётр, Савёл, Селивёрст, Семён, Фёдор, 
Ярём;     Алёна, Матрёна, Фёкла и др. 



Вспомним 

Тему предыдущего урока

о/ё после шипящих в 
1) корне 2)суффиксах
(окончаниях) 



•Посмотрите на слова

•Прибрежный, извести, покрыть, прикрепить, увести, 
въехать

•Что их объединяет?

•Попробуйте сформулировать тему урока



          Правописание приставок

Скажите, приставка участвует в 
словообразовании?

Какие морфемы участвуют в словообразовании?

Почему она участвует в словообразовании



•Сравним

•Въезд                           выезд

•Преумный                  неумный

•Что общего в словах (в строке)
• Ответьте не предыдущий вопрос



•У нас есть «парные приставки»  :

•Раз/ рас  (раскрыть/ разбить)

•Без/бес (бессильный, бездонный, безопасный)

•Воз/вос (восстать/возвести)

•Вз/ вс (взбежать/вскрикнуть)

•Низ/нис (низвергать/ ниспадать)

•Из/ис (издеваться, иссякнуть)

• Кто-нибудь из вас догадался, по какому принципу 
осуществляется выбор из «парной приставки»?

•Обратимся к учебнику



Вспомним

Чередование корней 
•кос/кас,

• лож/лаг (исключение), 

•скак/скоч, рос/раст/ращ (исключения)

• гор/гар, зор/зар (исключения), клан/клон, твор/твар 
(исключения)



•Проверим себя

•ж..нглер, капюш…н, ш…ссе, ш…колад, дириж…р
•Ж…лудь, ж…лтый, ч…порный, ш…лк

•Р…сток,  выр….стаю, прир…ст, Р…стов-на-Дону, р…стопить
•Прелпол…жение, изл…гать
•Прик...снулся, к..саться, к...сить
•Накл..н, укл…няться, прекл..нный, кл…нирование
•Заг..р, приг…рел
•Оз…рить, з…ря, з..рево
•Выск…чка, ск..кать, уск…кал
•Тв..рец, тв…рчество, утв…рь, тв…рдить



Корень Правило Примеры, исключения.

Лож/лаг Пишется –а- при  наличии суффикса –а- в основе, 

иначе – о-

Прилагать, изложение           Искл.: полог

Касаться, коснуться
Кос/кас
Рос/раст/ращ По последней согласной корня

С-О,  СТ,Щ- а
К-А, Ч-О

Расти,  росли,  выращен
Искл.: отрасль, росток, Ростов, Ростислав, 

ростовщик
Скак/скоч Скакать,  выскочить          Искл.: скачок, скачу.

Гор/гар Пишется –а- под ударением. Иначе –о- Загар, загорелый

Зор/зар Пишется – о – без ударения, под ударением – то 

что слышится.

Озарить, зори. Зарево  Искл.: зоревать, птица 

зорянкаКлан/клон
Поклон, кланяться, поклониться

Твор/твар творчество, творить.              Искл.:  утварь.

Плов/плав Пишется всегда –а-, кроме слов пловец, пловчиха. 

плывун.

Плавать, поплавок

Мок/мак  

 По 

лексиче
скому 

значени
ю 

Пишется –а-, если слово имеет значение 

«погружать в жидкость», -о-, если слово 

имеет значение «пропускать, впитывать 

жидкость». 

Макать в сметану,      Промокнуть под дождем

Пишется –а-, если слово имеет значение 

«равный, одинаковый», -о-, если слово 

имеет значение  «прямой, гладкий, ровный».

Сравнить с образцом,

уровень воды.       Искл.: равнина, равнение
Ровн/равн

Бир/бер    

Блист/блест
Дир/дер     

Жиг/жечь
Мир/мер    

Стил/стел
Тир/тер       Чит/чет

Пишется –и- при наличии суффикса –а-. без  - -е- Собирать, соберу;       Блистать, блестеть; 

Раздирать, раздеру;              Сжигать, сжечь;

Умирать, умереть;       Расстилать, расстелить;

Стирать, стереть;    Вычитать, четность

!О! Им/а(я)

!О! Ин/а)я)

Пишется –им-, -ин- при наличии суффикса –а- Обнимать, обнять;       

Начинать, начать.



•Урок 2 (Вспомним/повторим)

•Какие еще существуют чередования?

•1. ..
•2. ..

•Приведите примеры
•Укажите способ словообразования вашего 
примера



•Произнесите вслух слова (при 
необходимости 
затранскрибируйте):

•Циркуль, цирк, цинга, цифра, 
цыпленок, синицын, цыган

•Какую гласную мы слышим?



•Будет ли это орфограммой

•Как будет называться эта 
орфограмма?

•Обратимся к учебнику


